

- S. M. Katunarich, *Lo spirito del dialogo ebraico-cristiano in Samuel Sandmel* (Marzorati Editore, Milán 1982) 284 pp.

S. M. Katunarich S.J., actualmente profesor de religión en el Instituto León XIII de Milán y animador allí de un grupo de amistad judeo-cristiana, presenta en este libro la figura del rabino y profesor universitario norteamericano S. Sandmel (1911-1979), sin duda el máximo exponente en su país del intelectual judío especialista en literatura helenista y en N.T. El libro gira en torno a dos grandes centros de interés: la personalidad humana, religiosa e intelectual de Sandmel y el tema del diálogo judeo-cristiano llevado a cabo por él, que aquí se ejemplifica en dos temas concretos, el antisemitismo a través de la historia y la cuestión de los matrimonios mixtos. En la primera parte de la obra se nos ofrece un sobrio y documentado retrato del judío reformado, el intelectual educado a la vez en el rabinismo reformado y el protestantismo liberal, subrayando al mismo tiempo su carácter agnóstico y respetuoso con la ortodoxia judía. Se le presenta sobre todo como hombre de diálogo, en un análisis que es sin duda lo más valioso y revelador de este estudio (43-110). La primera cala de la segunda parte del libro se hace en un tema ciertamente importante para el diálogo judeo-cristiano, el antisemitismo. Si bien Sandmel no hace, según el autor, una historia propiamente dicha del antisemitismo, sus análisis, casi siempre desde el punto de vista de la historia de la religión, son de gran interés para el cristiano, incluso cuando no condice sus apreciaciones, como es el caso de su estudio sobre el evangelio de Marcos o sobre los poemas del Siervo de Yahveh. No perder la memoria de los hechos, pero mirar hacia atrás sin ira, para poder edificar juntos en la tolerancia y comprensión frente al auténtico enemigo de hoy que es la irreligiosidad, sería la conclusión general que deduce el autor de los escritos de Sandmel analizados, una conclusión que se matiza naturalmente con muchos detalles particulares en los que aquí no podemos entrar.

Más breve es el estudio acerca de los matrimonios entre judíos y cristianos. Las dificultades que Sandmel ve en ellos son expuestas con claridad, subrayando cómo el rabino e intelectual judío insiste en ellas con seriedad, si bien no deja de subrayar algunas consecuencias positivas de los mismos, más bien difíciles de lograr.

Del conjunto del estudio el autor concluye, que estamos ante un hombre, cuyas posiciones científicas y doctrinales pueden ser, y de hecho lo son muchas veces, discutibles, pero cuyo espíritu de diálogo expresa una posición, si no común, sí bastante difundida en el mundo judío americano. En este sentido el autor caracteriza a